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ОЦЕНКА: НЕВОЗМОЖНОЕ ВОЗМОЖНО

Любой успешный бизнес должен быть 
социально направленным

Какие достижения «Профессиональной Группы 
Оценки» Вы бы назвали наиболее значимыми для 
компании и для Вас лично за прошедший год?
Прошедший год был для нас успешным в профес-
сиональном плане. Это был период восстановле-
ния бизнеса после ковидных ограничений. На базе 
головного офиса ООО «Профессиональная Группа 
Оценки» в Москва-сити была открыта обществен-
ная приемная при Уполномоченном по защите 
прав предпринимателей в городе Москве (Т.В. Ми-
неевой) по вопросам оценочной деятельности и су-
дебной экспертизы, которую возглавила управля-
ющий партнер Ирина Алексеевна Комар. Мы счи-
таем, что любой успешный бизнес должен быть 
социально направленным, поэтому мы совмеща-
ем коммерческую деятельность нашей компании 
с бесплатными профессиональными консультаци-
ями предпринимателей. К нам обращаются пред-
приниматели и собственники бизнеса по многим 
вопросам, связанным с определением стоимости 
имущества: оспаривание кадастровой стоимости, 
выкуп муниципальной собственности, компенса-
ция при изъятии и многим другим. Благодаря на-
шему взаимодействию с Аппаратом Уполномочен-
ного многие проблемные или системные вопросы 
удается решить оперативно, поддерживая диалог 
с государственными структурами.

Какому направлению оценочной деятельности 
Вы отдаете предпочтение сегодня и почему?
Наша компания всегда предпочитала нестандарт-
ные, сложные и крупные проекты. Например, 
у нас нет отдела по оценке розницы, то есть оцен-
ке квартир, гаражей и коттеджей для физических 
лиц. Мы считаем, что рано или поздно такая оцен-
ка будет автоматизирована и уйдет с рынка. А вот 
оценка нестандартных объектов, требующая вы-
сокой квалификации и трудозатрат, будет вос-
требована. В настоящее время мы много работа-
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ем с оценкой проблемной задолженности и не-
профильных активов банков, с оценкой прав тре-
бований, оценкой, необходимой при процедуре 
банкротства, при оспаривании сделок и в случае 
иных имущественных споров в суде. Тут на первое 
место выходит опыт, квалификация и професси-
онализм. Многие СРО рекомендуют нашу компа-
нию своим арбитражным управляющим, посколь-
ку мы работаем качественно и оперативно во всех 
регионах РФ, знаем требования, которые предъ-
являют залоговые кредиторы к отчетам об оцен-
ке, особенно такие структуры, как ГК «Агентство 
по страхованию вкладов» или Банк ТРАСТ (ПАО).

Какие услуги, по Вашему мнению, будут востребо-
ваны после разрыва международных связей в свя-
зи с уходом глобальных аудиторов с российского 
рынка? Готовы ли вы расширять линейку услуг?
«Большая четверка» заявила о своем уходе с россий-
ского рынка, однако фактически компании, кото-
рые работали под иностранными брендами, оста-
лись и продолжили оказывать услуги, поменяв свое 
официальное наименование и выйдя из междуна-
родной сети. Так, например, известная компания 
ООО «Коллиерз Интернешнл» продолжит работу 
под новым брендом Nikoliers. Сейчас преждевре-
менно говорить о том, что ниша освободилась.

Легко ли оценочной компании выжить в услови-
ях геоэкономической турбулентности? С какими 
проблемами приходится сталкиваться?
При любом кризисе или турбулентности эконо-
мики бизнес чувствует себя плохо. Иногда это нега-
тивное влияние проявляется быстро, иногда спустя 
время. Оценочная отрасль не является исключени-
ем, поскольку она интегрирована во многие другие 
процессы экономики нашей страны. Сейчас при-
ходится сталкиваться с тем, что некоторые круп-
нейшие потребители услуг оценки пересматрива-
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нению, особенно в отношении пунктов, вызвав-
ших наибольшее количество вопросов у оценщи-
ков. Не ошибается только тот, кто ничего не делает. 
Мы думаем, что в процессе использования стандар-
тов станет понятно, нуждаются ли они в доработке. 
В случае необходимости такая работа будет проде-
лана. Об этом говорилось на Совете по оценочной 
деятельности, когда принимали новую редакцию 
стандартов (примечание: И.А. Комар является чле-
ном Совета по оценочной деятельности при Мин-
экономразвития России).

Сегодня очень актуальна проблема демпинга. 
Как ваша компания борется с его проявлениями? 
Как решить эту проблему?
Проблема демпинга преследует оценочную дея-
тельность уже многие годы, и чем времена тяже-
лее, тем демпинг жестче. Победить демпинг силами 
одной компании невозможно, это системная про-
блема отрасли. Со своей стороны мы «в демпинг не 
играем», у нас довольно высокие цены по сравнению 
со среднеотраслевым уровнем. К нам идут имен-
но те клиенты, которым важно качество и высокий 
уровень оценки, а не те, кто пытается сэкономить. 
В оценке, как и во многих других отраслях, работает 
правило «скупой платит дважды». Сэкономив на от-
чете об оценке и получив оценку низкого качества, 
можно потерять гораздо больше, чем выиграть на 
разнице в стоимости услуг по оценке. Очень часто 
пользователями отчета об оценке являются третьи 
лица, а не только заказчик оценки. Если оценка вы-
полнена некачественно, ее легко оспорить.

Не секрет, что действительно профессиональ-
ных оценщиков сегодня не просто найти. Стал-
киваетесь ли вы с проблемой нехватки кадров? 
Какие компетенции необходимо развивать 
у персонала в первую очередь?
Мы полностью согласны с этим тезисом. Действи-
тельно, профессиональных оценщиков сегодня 
очень мало. С началом пандемии и внедрением 
удаленного режима работы мы расширили нашу 
кадровую географию, и теперь у нас в штате есть 
оценщики из Ростова-на-Дону, Нижнего Новгоро-
да, Самары, Волгограда и Санкт-Петербурга. Един-
ственными критериями при подборе оценщиков 
в штат для нас являются опыт, порядочность, от-
ветственность и сильные компетенции. А геогра-
фическое местоположение не играет больше ни-
какой роли, поэтому мы смогли привлечь в свою 
команду больше профессионалов.

Ваше профессиональное кредо?
Сегодня, когда экономика страны находится в ситу-
ации неопределенности, наше кредо можно сфор-
мулировать так: «Делай что должен — и будь что 
будет»! Надо невзирая ни на что качественно делать 
свою работу. Рынок и потребитель это оценят. эс
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ют выделенные на оценку бюджеты, уменьшая их, 
или переносят на будущее планы провести оценку. 
И еще: повышение ставки рефинансирования при-
вело к повышению ипотечных ставок, что обуслови-
ло снижение спроса на кредиты и, соответственно, 
спроса на оценку для целей кредитования под залог. 

Минэкономразвития утвердило новые федераль-
ные стандарты оценки. Как Вы оцениваете ново-
введения? Есть ли какие-либо опасения, связанные 
с новыми стандартами?
Минэкономразвития утвердило новые федераль-
ные стандарты оценки, над которыми работала ра-
бочая группа по стандартам, куда входили и оцен-
щики нашей компании. Иначе говоря, к созданию 
новых стандартов мы имеем непосредственное от-
ношение и считаем, что за два года была продела-
на колоссальная работа в этом направлении. Новая 
редакция стандартов написана с расчетом на то, 
чтобы максимально приблизить их к международ-
ным стандартам оценки и при этом учесть все осо-
бенности российского законодательства. Следу-
ет отметить, что новая редакция стандартов вы-
звала бурное обсуждение, а отдельные их положе-
ния были подвергнуты жесткой критике многими 
представителями оценочного сообщества. В этом 
нет ничего удивительного: у нас в оценке уже более 
25 лет существует много дискуссионных вопросов, 
по которым ведущие специалисты не могут догово-
риться и прийти к единому мнению. Хочу отметить, 
что работа по написанию и утверждению новых 
стандартов только начата. Минэкономразвития 
утвердило стандарты I–VI — это так называемые 
общие стандарты, они вступят в силу с 7 ноября 
2022 года. Сейчас идет работа по развитию специ-
альных стандартов: по оценке недвижимости, биз-
неса, НМА и иных. Кроме того, готовятся официаль-
ные пояснения к утвержденным новым стандартам, 
в которых будут даны комментарии по их приме-


